

交通 語彙



富士山頂に新幹線の車体

があることはあまり知られていない。車体といつても正確には、新幹線の車体と同じ形状で、縦横の長さを2倍にした建物のことである。富士山測候所の厅舎の一部である。

このユニークな形をした

厅舎は昭和45年から4年の歳月をかけて建設された。

ちょうど、山陽新幹線の岡

山開業の頃である。大手建

設会社の若手現場監督とし

て富士山レーダー建屋の建

設にかかわった伊藤庄助氏

が、次に指揮を執ったのが

この厅舎の建設であった。

何しろ最高風速90m以上

の極地である。並大抵の建

物では持たないことは分か

っていた。しかも日本最高

地点の絶壁の上に職員が安全に居住する2階建ての建物をつくるのである。設計からすべてを任された氏の苦労

は想像に余る。

平成16年の夏に筆者は学生たちと拙書「変わらぬ富士山測候所」の取材のため

に、伊藤氏にインタビュー

したことがあ

る。既に現役を

退いておられた

氏は建設当時を

思い出して熱弁

をふるつて下さ

った。「風速1

00mの風にも大丈夫なも

の」という注文だった。最初

は、潜水艦や航空機の胴体

のような建物を考えたが、

重すぎたり、特許が絡んで

断られたりで、悩んでいた

がアイデアがでない。苦し

んでいる時に、名古屋に行

く用事があり、たまたま乗

り合わせた新幹線が静岡あ

り、日本最高峰

たりですれ違って、その時

に風圧でフワード振動し

た。それでひらめいたん

だ。新幹線を山頂に上げよ

うってね」

車両メーカーに掛け合つ

たところ、新幹線の特許は

「台座」の方にあって、外

側の「ガラ」である車体の

設計に関しては気前よく使

富士山頂の新幹線

土器屋由紀子

わせてもらえたという。

は雷である。伊藤氏が建築現場で経験された

「ヘルメットをかぶつていても

夏の富士山で一番恐ろしいの

は雷である。伊藤氏が建築現場で経験された

「ヘルメットをかぶつていても

わせてもらえたという。

は現在も山頂滞在者にとって切実な問題で、一度経験したらその怖さは忘れられない。雷は上からだけではなく下からも来る。こんな時、絶縁された厅舎に逃げ込まなければほっとする。

長年、山頂に勤務する気象厅職員に「安全と安心」

を提供し気象観測を支えてきた新幹線型厅舎は、これ

からも山頂で研究活動を行

うNPOの研究者にとって

は言われた。

この建物は富士山レー

ーとともに、長年にわたつ

て富士山頂の景観を形成

し、日本の科学技術者の誇

りでもあった。台風や富士

山特有の過酷な雷、吹雪な

どから職員を守り通し、36

年経った今もなお健在であ

る。

の有効性に加えて、この貴

重な厅舎を有効利用しない

のはもつたないと考え、

研究者主体のNPO法人

「富士山測候所を活用する

から3年間、厅舎の一部を

汚染大気の観測、宇宙線の

観測、永久凍土や苔の生態

学、高所医学やトレーニン

グ、環境教育などに使って

きた。気象厅との新たな3

力年の借用契約も締結した

今夏は、合計21チーム延べ

約400人が山頂で研究を

かぶつていても

行う予定である。

髪の毛が逆立つような雷

は現在も山頂滞在者にとって切実な問題で、一度経験

したらその怖さは忘れられ

ない。雷は上からだけでは

なく下からも来る。こんな

時、絶縁された厅舎に逃げ

込まなければほっとする。

になることを願っている。

(江戸川大学名誉教授、元気象大学校教授)